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REUNIAo ORDINARIA OE 3-10-83 ~
 

Aos três dias do mês de Outubro do ano de mil novecentos e oitenta e 

três, nesta cidade de Aveiro, edifício dos Paços do Concelho e Sala das Reuniões 

da Câmara Municipal, reuniu ordinariamente a mesma Câmara sob a presidência do 

Presidente, Sr. Dr. José Girão Pereira, e com a presença dos Vereadores Srs.~? 

Jos~ Arménio Sequeira Pereira, Eng? Vítor José Pedrosa da Silva, Capitio Luis 

António Moreira Tavares e Custódio das Neves Lopes Ramos. 

Declarada aberta a reunião e tendo previamente sido distribuído por 

todos os membros o respectivo texto, foi dispensada a leitura da acta, de acor

do com a disposição legal que permite tal procedimento. 

Em seguida foi del iberado, por unanimidade, justificar as faltas da

das pelos Vereadores Srs. Prof. Dr. Celso de Sousa Figueiredo Gomes e Dr. Manuel 

Maria Portugal da Fonseca. 

BALANCETES - Presente o balancete desta Câmara Municipal, respeitan

te ao dia trinta de Setembro último, que apresenta um saldo de cinquenta e tres 

milhões novecentos e sMenta e oito mil cento e quinze escudos e vinte centavos, 

em dinheiro. 

MERCADO MANUEL FIRMINO - ARREMATAÇÃO DE BANCAS - No seguimento do 

deliberado na reunião de 19 de Setembro, último, e depois de o Sr. Presidente ter 

comunicado a todos os interessados que a banca n? 23 da placa E do Mercado Man~1 

Fi rmino não podia ser util izada para venda de pão, iniciou-se a respectiva arre

matação, tendo a mesma sido atribuída ã Sra. D. Maria da Piedade Si Iva Janeiro, 

pela importância de cento e dezanove mi 1 e quinhentos escudos. 

TURISMO - O Vereador Sr. Capitão Moreira Tavares apresentou os se

guintes assuntos: 

Subsídios - Deliberado conceder um subsídio da importância de seis 

mil escudos ao Grupo G.A.P.P.A., destinado ã real ização de uma exposição fotográ

fica do património arquitectónico, devendo as respectivas fotografias, depois de 

ampliadas, passarem a fazer parte do património da Câmara. 

Publici~ade - Indeferido o pedido formulado pela Firma Magro, Fran~ 

& Ca. Lda., no sentido de ser inserida publ icidade no Guia dos Correios, Telegr~ 

fos e Telefones. 
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Lanchas - Reparação - Por do Turismo foi 

./'
deliberado, por unanimidade, rescindir ~brado em 12 de Julho de 

1979, com O Sr. António Rodrigues Malheiro, res rtante ~ reparaçio das lanchas 

do Turismo . 

/
 

CULTURA - O Vereador Sr. Custódio Ramos apresentou os seguintes as

suntos: 

Espectáculos - Propôs que a Câmara Municipal, em colaboração com o 

Con servatório Regional de Aveiro, "Calouste Gulbenkian" patrocine a real ização 

de serões musicais dur.ant.e os me se s de Outubro a Dezembro, realizando-se o primei

ro no próximo dia 21 do mês em curso. 

-Comunicou que o Corai-St~la Vitae de Lisboa se propõe deslocar a es 

ta cidade para a real i~ação de um Concerto Esp iritual terminando cam uma Missa 

cantada, sendo da responsabi I idade desta Câmara as despesas com o transporte e 

a estadia. Foi deI iberado, por unanimidade, aceitar e estabelecer correspondên

cia com O referido coral com vista a um acerto de datas . 

-Seguiu-se ainda a leitura de uma carta do CETA, de 26 de Setembro, 

findo, a comunicar que pretende trazer a Aveiro no dia 18 de Novembro, próximo, 

o Grupo Tear, do Porto, com vista a levar a efeito a peça "Rapsódia Vicentina", 

pelo que pedem o apoio monetário do Município. Foi deI iberado, por unanimidade, 

dar cobertura ao referido espectáculo. 

BibJ ioteca Municipal - Documentos Históricos - No seguimento do deli

berado na reunião de 5 de Março do ano findo, o Vereador Sr. Custódio Ramos co

municou que os seis pergaminhos que foram encontrados na Bibl ioteca Municipal vão 

ser remetidos ao Instituto Jorge Figueiredo, com vista á recuperação e interpre

tação dos mesmos. 

Idem - Funcionamento - Seguidamente distribuiu por toda a Vereação um 

e xemplar das novas normas de funcionamento e util ização da Biblioteca Municipal, 

as quais depois de apreciadas foram aprovadas por unanimidade e são do seguinte 

teor: 

"1.- A Bibl ioteca tem por objectivo proporcionar o acesso aos livros 

e a outros bens culturais nela existentes. 

2.- O horário de funcionamento da Bibl ioteca será estabelecido pela 

Câmara Municipal e constará de documento a afixar junto das respectivas insta

lações. 

3.- Os livros serão cedidos para consulta no próprio local e medi

ante prévia requisição por escrito, devendo ser devolvidos, logo que desnecess~ 

rios, ao funcionário responsável. 
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4.- O número de obras que cada leitor pod~requisitar simultânea

mente dependerá das disponibil idades do momento. 

5.- Os utentes são responsáveis pel~ deteriorações que nao resul 

tem do seu uso normal. 

6.- Dentro da sala de leitura deverâ ser observado rigoroso silên 

cio. 

No átrio contíguo à Biblioteca deverão ser evitadas todas as 

situaçoes e atitudes que possam perturbar os consulentes ou de algum modo da 

nificar o património municipal. 

7. Na sala de leitura ê expressamente proibido: 

a) Fumar ou fazer lume; 

b)Alterar a posição das cadeiras e das mesas; 

c)Entrar munido de qualquer saco ou mala; 

d)Mexer nas estantes. 

8.- Oa não observância de qualquer destas normas poderá resultar 

a proibição temporária ou definitiva de util ização da Bibl ioteca, sem prejuí

zo da reparação de qualquer dano efectuado. 

9.- Compete ao funcionário municipal directamente responsável pe

Ia Bi bI ioteca ze Ia r pe lo cumpr imento das regras ac ima fixadas. 

10.- Os casos omissos serão resolvidos pela Câmara sob proposta do 

Vereador do Pelouro da Cultura". 

Idem - Publ icações - DeI iberado, por unanimidade, fazer assinatu

ra das Revistas "Sociedade Portuguesa de Cerâmica e Vidro" e "Olá! Viseu ll 
, des 

tinadas à Biblioteca Municipal. 

Fonte dos Amores - O Vereador Sr. Custôdio Ramos, a final izar, so

l icitou que ficasse exarado em acta uma recomendação ao Sr. Eng? Maçarico, no 

sentido de ser dado andamento ao processo de restauro da Fonte dos Amores. 

DERRAMAS - O Sr. Presidente deu conhecimento e lamentou que a As

sembleia Municipal não tivesse aprovado, pela maioria que a lei estabelece, a 

dei iberação municipal respeitante ao lançamento habitual de derrama, pela ta

xa de 10%, tendo em vista que de tal procedimento deriva que não possam ser 

concretizados cometimentos de manifesto interesse para o Município. A concluir 

o Sr. Presidente informou de que está convencido que a Assembleia Municipal pôs 

interesses pessoais ã frente de interesses que dizem respeito a todo o conce

lho de Aveiro. 

PLANO DE ACTIVIDADES - ALTERAÇÕES - Foi deliberado, por unanimidade 
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e por prop?sta do Sr. Presidente, incluir~Plano de a~>,~ldaaes ao ano em 

curso as obras de "Construção de um Infantaria em S. Jacinto" e "Construção 

do Centro Social de Taboeira" e submeter o assunto ã consideração da Assem

bleia Municipal. 

IV COL6QUIO DE SECRETARIOS MU~ICIPAIS - VDTO DE LOUVOR - Por pro

posta do Sr. Presidente foi deI iberado por escrutínio secreto e por unanimida 

de, louvar todos os funcionários que trabalharam e se esforçaram pela real iza 

çao de tão importante reunião. 

SUBsfDIOS - Depois de breve troca de impressões e por proposta do 

Sr. Presidente, a Câmara deliberou, por unanimidade, conceder um subsídio da 

importância de trezentos e cinquenta mil escudos à CERCIAV, destinado a co~~ 

ticipar na aquisição de uma nova carrinha. 

- Ainda por proposta do Sr. Presidente foi também deliberado, por 

unanimidade, conceder um subsídio da importância de duzentos mil escudos a 

FIDEC, destinado a compartic ipar na aquisição de um autocarro. 

- Foi ainda del iberado, também por unanimidade, ratificar o de s pa 

cho do Sr. Presidente que autorizou o pagamento da importância de duzentos e 

cinquenta mil escudos à Comissão de Obras de S. Gonçal inho , referente a um 

subsídio concedido para as obras de restauro da respectiva Capela. 

FEIRA DE MARÇD - COMEMORAÇAQ DOS 550 ANOS - O Sr. Presidente re

feriu-se ao facto de a Feira de Março completar 550 anos no próximo ano e 

propôs que atravês da lmpresa fossem convidados os industriais a fazerem-se 

representar naquela Feira. 

AUTOS DE VISTORIA E MEDiÇÃO DE TRABALHOS - Foi deI iberado, por ijna 

nimidade, autorizar o pagamento dos seguintes autos de vistoria e medição de 

trabalhos: 

- 2a. situação da obra de "Reparação das Escolas Primárias de Ca

cia", adjudicada a António Evangel ista Couto, da importância total de quinhe~ 

tos e vinte e seis mi I trezentos e oitenta escudos; 

- 3a. situação e última da obra de "Reparação Geral das Escolas de 

OI i ve i r i nha", adj ud i cada a Joaqu im Ma rt ins Pere i ra, da importânc ia de qu i nze 

mil setecentos e trinta e dois escudos e cinquenta centavos; 

- 6a. situação da obra de "Construção do Nó Sul de Acesso à Cidade", 

adjudicada ã Trange, da importância total de dois milhoes seiscentos e sessenta 

e dois mi 1 cento e setenta e um escudos e cinquenta centavos. 

LICENÇAS DE OBRAS - Presentes vários processos de Obras, acerca dos 

quais foram tomadas as seguintes deliberações: 
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- N? 1629/54, de António Pereir dos Santos, a apresentar 

projecto para proceder a alterações na chada do seu prédio sito na Rua Jai

me Moniz do lugar e freguesia da Glória deste concelho. 

Depois de breve troca de impressões sobre o assunto, acamara de-

I iberou, por unanimidade, aprovar o projecto em causa. 

- N? 424/83, de Jose Carvalho Marques, a requerer a revisão do seu 

processo de obras, respeitante ã construção de um armazém no lugar da Arrota 

Nova - Paço, da freguesia de Esgueira, deste concelho. 

Foi deI iberado, por unanimidade, nos termos da informação presta

da pelo Sr. Eng? Sequeira Pereira, aprovar a construção em causa a título pre 

cário e provisório, devendo o referido armazém ser uti I i zado exclusivamente 

para guarda de alfaias e produtos agrícolas. 

- N? 587/76, de Manuel Tavares da Silva, a apresentar exposição 

referente ao seu processo de obras, respeitante ã construção de um armazém no 

lugar do Viso da freguesia de Esgueira. 

Depois de ouvidos os esclarecimentos prestados pelo Vereador Sr. 

Eng? Sequeira Pereira, a Câmara deI iberou, por unanimidade, deferir a preten

são requerida com sujeição a ónus de renuncia e com a condição de o armazém 

não poder ser vendido . 

- N? 637/80, da Bidalcar - Empresa de Comércio de Viaturas, Lda., 

a apresentar projecto definitivo respeitante à construção de uma oficina de 

apoio e manutenção aos veículos Renault . 

Foi deliberado, por unanimidade, aprovar o projecto em causa. 

CONSTRUÇÃO DO NO SUL DE ACESSO A CIDADE - Foi presente uma factu

ra da Terra Armada, Lda., da importância de dois milhões quatrocentos e nove~ 

ta e dois mi I setecentos e noventa e oito escudos, respeitante ao fornecimen

to do material destinado ã obra de llConstrução do Nó Sul de Acesso ã Cidade". 

Depois de I ida a informação prestada pelos Serviços de Urbaniza

ção e Obras, que aqui se dâ como transcrita, foi de! iberado, por unanimidade, 

autorizar o respectivo pagamento . 

- Foram também presentes as facturas n?s. 1907 e 1909, de I I ídio 

Pereira Bastos, das importâncias de setecentos e doze mil duzentos e cinquen

ta escudos e quatrocentos e oitenta e um mil escudos, respectivamente, refe

rentes ao fornecimento de saibro para a obra em epígrafe. Face ã informação 

prestada pelos Serviços de Urbanização e Obras e junta às mencionadas factu

ras, a Câmara deliberou, por unanimidade, mandar proceder ao pagamento das r~ 

feridas importâncias. 
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ORÇAMENTO - ALTERAÇÕES - Foi proceder 

a 9a. alteração ao orçamento ordinário para em curso, nos termos legais, 

na importância de seis mi lhôes novecentos e escudos. 

LEVANTAMENTO TOPOGRAFICO OE AVEIRO - Tendo em vista a informação 

prestada pelo Gabinete de Urbanização do Município, foi também deI iberado, por 

unanimidade, autorizar o pagamento da quantia de quatrocentos e vinte e sete 

mi I e quinhentos escudos ã Firma TECAFO, respe itante a 25% do levantamento to

pográfico de Aveiro. 

JUNTA DE FREGUESIA DE REQUEIXO - Foi deI iberado, por unanimidade, 

autorizar o pagamento da importancia de vinte e um mi 1 oitocentos e cinquenta 

escudos ã Junta de Freguesia de Requeixo, respeitante ao serviço efectuado por 

uma máquina nos campos de futebol de Mamodeiro e Póvoa do Valado. 

JUNTA DE FREGUESIA DE S. JACINTO - Depois de I ido o ofício n? 179/ 

/83, de 19 do mês em curso, da Junta de Freguesia de S. Jacinto, a Câmara deI i

berou, por unanimidade, autorizar o pagamento da factura n~ 65/83, da Firma L~ 

pes & Caçai 10, Lda., da importânc ia de cento e catorze mi 1 e quatrocentos esc~ 

dos, respeitante ao fornecimento de seis contentores para I ixo destinados âqu~ 

la freguesia. 

AUTOS DE RECEPÇÃO DEFINITIVA - Foi presente e aprovado o auto de 

recepção definitiva da obra de "Drenagem da Passagem Inferior de Esgueira", a

djudicada ã Sociedade de Construções Soares da Costa, S.A.R.L., tendo sido deI i 

berado, por unanimidade, restituir os décimos que se encontram retidos como de

pósitos de garantia. 

NÚCLEO HABITACIONAL DA QUINTA DO CANHA - A Câmara tomou conheci

mento de um requerimento da Comissão de Moradores da Quinta do Canha a solici

tar autorização para poderem fechar as duas entradas do lado Norte com portas 

em alumínio e vidro e colocar intercomunicadores, pedindo a comparticipação da 

Câmara na parte que cabe ã Fracção I, n~ 11. 

Seguiu-se breve troca de impressões sobre O assunto, tendo sido de

liberado, por unanimidade, remeter aos Serviços Municipais de Habitação para in 

formação. 

TOPONfMIA - Foi 1 ida uma carta da Firma B6ia & Irmão, Lda., atra

vés da qual se sugere que o nome de Eduardo Cerqueira seja atribuído a uma Rua 

da Cidade e não ao Cais do Paraíso, dado que esta designação tinha sido indic~ 

da pelo Fundador daquela Casa, Sr. Manuel Maria Pereira B6ia, significando por

tanto o nome do referido Cais, uma boa lembrança de reconhecimento da obra que 
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aquele intustrial desenvolveu. 

Foi deI iberado, por unanimidade, info~r de que a Câmara Municipal 

se baseou no facto de o Aveirense Eduardo Cerqu~ra sempre ter vivido naquele 

Cais e que a designação do mesmo passaria a ser "Rua Eduardo Cerqueira (Antigo 

Cais do Paraíso)". 

FUNCIONALISMO MUNICIPAL - PESSOAL EVENTUAL - Face às participações 

apresentadas pelo Encarregado de Obras, foi deliberado, por unanimidade, contr~ 

tar como eventuais os seguintes trabalhadores: Amilcar dos Santos Frade para co 

veiro de 2a. classe e Nelson Augusto Gomes Neto para servente. 

IDEM - LICENÇA S~M VENCIMENTO - Face ao requerimento da Engenheira 

Civi 1 de 2a. classe Aurora da Conceição Marques Maçarico a requerer a concessão 

de licença sem vencimento pelo período de um ano, tendo sido deliberado, por un~ 

nimidade, emitir parecer favorável quanto àquela petição e remeter o assunto su

periormente. 

SENHAS - Foi deI iberado, por unanimidade, mandar proceder ã emissao 

dos seguintes recibos modelo ll-A: Mercado Manuel Fi rmino - dez mi I recibos da 

taxa de um escudo e cinquenta centavos, na cor branca e numerados de um a dez 

mi 1. 

ALIENAÇÃO DE BENS - lONA A SUDESTE OE CACIA - Foi I ida uma carta da 

PORTUCEL, a indicar o nome de quatro trabalhadores daquela Empresa, interessados 

nos quatro lotes de terreno vagos na zona em epígrafe . 

Assim , foi del iberado, por unanimidade, aI ienar os seguintes lotes 

aos individuos a seguir indicados: Lote n? 2 a Fernando Araújo Arteiro; Lote n? 

15 a Humberto Manuel Santos Nuno; Lote n? 17 a Arménio Manuel Rodrigues Mendes; 

e lote n? 32 a Jose António de Melo Faria. 

Foi ainda deliberado, também por unanimidade, conferir poderes ao 

Sr. Presidente, ou a quem suas vezes fizer , para outorgar nos respectivos con

tratos. 

AQUISIÇAo DE BENS - Lida a informação prestada pela Secretaria, 

que aqui se dã como transcrita, foi de1 iberado, por unanimidade, conferir pode

res ao Sr. Presidente , ou a quem suas vezes fizer, para outorgar na escritura 

de rectificação ã celebrada em 29 de Novembro de 1982, no sentido 

de que a outorgante Maria do Carmo da Silva Reis Ferreira dã ã Câmara Municipal 

de Avei ro) não só uma quota ideal do prédio, tal como os restantes outorgantes, 

ma~ também, uma fracção de 11/50 avos indivisas de que é titular desde o i~n

târio por õbito de seu pai, Francisco dos Reis Santo Tirso. 
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prestada pela Secretaria, que aqui se dá como tranJérita, foi deliberado, por 

unanimidade, conferir poderes ao Sr. Presidente, ~a quem suas fizer, para ou

torgar na escritura de justificação notarial, relativamente aos prédios omissos 

na Conservatória do Registo Predial, sitos na zona em epígrafe, dado que, pela 

via normal, não é possível proceder aos seus Registos. 

FORNECIMENTOS - AQUISIÇAo DE UMA MAQUINA DE FOTOCOPIAS - Foram pr~ 

sentes várias propostas apresentadas pelas Firmas LIMA MAYER COIMBRA e REGISCON 

TA, destinadas ao eventual fornecimento de uma máquina de fotocópias. Foi deli 

berado, por unanimidade, encarregar o Vereador Sr. Eng~ Vítor Silva de estudar 

o	 assunto. 

CONSTRUçAo DE UM PONTAo NO CANAL DA RIA JUNTO .A PRAÇA DO PEIXE - Fo

ram trocadas impressões acerca da local ização e acabamento do pontão a colocar 

no canal da Ria, junto à Praça do peixe, (ponte de S. Roque), tendo ficado deci

dido que a mesma fique local izada no enfiamento do passeio. Foi também delibera

do sol icitar ao Gabinete de Urbanização a elaboração de um estudo para soluçao 

da colocação dos tambores de apoio da referida ponte, de modo a que os mesmos 

ocupem o menos possivel o passeio. 

INSTALAÇÃO DE MAQUINAS DE JOGOS - Requerimento de Mário de Jesus 

Santiago, a sol icitar que lhe seja passada certidão destinada à abertura de uma 

sala de jogos com Máquinas no Centro Comercial RIAPLANO, sito na Rua Dr. Alberto 

Souto, nesta cidade. Foi deI iberado, por unanimidade, remeter este requerimento 

à Secção Técnica para informação, com vista ao assunto ser apreciado posterior

mente. 

BIBLIOTECA MUNICIPAL - AQUECIMENTO - Foi presente uma proposta de~ 

tinada ao fornecimento e montagem de uma caldeira para aquecimento do Edifício 

onde está instalada a Biblioteca Municipal. Foi deI iberado, por unanimidade, 

encarregar o Vereador Sr. Eng~ Vítor Silva de formular uma proposta concreta so

bre o assunto. 

OCUPAÇÃO DA VIA PÚBLICA - A Câmara tomou conhecimento de uma expo

sição apresentada por Amél ia Jorge Loureiro Batista Antunes, concessionária do 

quiosque sito na Rua Club dos Gal itos, nesta cidade, a sol icitar autorização 

para poder proceder ao trespasse do referido quiosque, dado que o seu estado 

de saúde, principalmente falta de vista, não lhe permite continuar com a refe

rida exploração. 

Foi I ida de	 seguida, a informação prestada sobre o assunto, pela 



Secretaria. 

Depois de breve troca de impressões, a Câmara de1 iberou, por unani

midade, autorizar o solicitado trespasse, ficando reconhecido ao futuro conces

sionário os mesmos direitos concedidos ã actual, até ao têrminus do contrato, 

ou seja, 30 de Setembro de 1989. 

HABITAÇ~O ~ BAIRRO DA COVA ~O OURO - No seguimento da deI iberação 

tomada na reunião de 19 de Setembro, último, a Câmara tomou de novo conhecimento 

do requerimento em que José Mário da Fonseca Maia, morador no bairro em epígra

fe, pede pa1a trocar a sua habitação por outra sita na Quinta do Grinê, e ouviu 

os esclarecimentos prestados pelo referido exponente, presente na reunião, res

peitantes às causas que o levaram a apresentar o requerimento atrás transcrito. 

PAGAMENTOS - Foi deI iberado, por unanimidade, nos termos do n? 4 
do Art? 105? da Lei n? 79/77, autorizar o pagamento dos documentos registados 

sob os n?s . 4745, 4746, 478à a 4793, 4795 a 4835, e 4837 a 4852, da quantia to

tal de doze milhões novecentos e cinquenta e dois mi 1 cento e sessenta e um es

cudos. 

Mais foi deI iberado, também por unanimidade, nos termos do Art? 65? 

da mesma Lei, ratificar o despacho do Sr. Presidente que autorizou o pagamento 

dos documentos registados com os n?s. 4742 e 4743, da quantia total de duzentos 

e cin~uenta e nove mil quinhentos e quinze escudos. 

APROVAÇAo EM MINUTA - Mais foi del iberado, tambêm por unanimidade, 

aprovar a presente acta em minuta, nos termos da disposição legal atrás mencio

nada, a fim de as respectivas deliberações produzirem efeitos imediatos. 

Não havendo mais nada a tratar, foi encerrada a presente reunião. 

Eram 17 horas e 3D minutos. 

Para constar e devidos efeitos, se lavrou a presente acta, que 

eç;::::Jél:> -- ~~ Càmara Mun icipal de 

Aveiro, a ~screvo. 
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